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Actividades 
coordinadas
El Instituto 
Quintanarroense 
de la Mujer (IQM) 
coordina la 
Agenda Estatal 
de Actividades en 
el marco del Día 
Naranja, con un 
total de 78.
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Es prioridad: Mara Lezama

Apuntalan 
movilidad 
eficiente 
y segura
Tiene el Imoveqroo 
35 patrullas nuevas 
para supervisar 
transporte público

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inten-
ción de fortalecer la supervisión 
y vigilancia de la movilidad en 
la entidad, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa entregó 35 
patrullas, así como dos unidades 
móviles para la emisión de licen-
cias, al Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo (Imoveqroo). 

Además, presentaron a 30 
nuevos inspectores con la inten-
ción de verificar que el servicio 
del transporte se brinde bajo 
estándares de seguridad y de 
calidad, pues es un derecho de 
la población, de ahí que la man-
dataria estatal comentó que para 
avanzar en la movilidad se debe 
trabajar en equipo, por encima 
del bien particular.

Expresó que el gobierno está 
enfocado en generar acciones 
para dar calidad de vida a los 
trabajadores y la movilidad es 
parte de ello, por eso insistió 
que el objetivo común en todo 
momento tiene que ser el bien-
estar de la gente.

“El objetivo (de las unidades) 
es fortalecer la supervisión y vigi-
lancia de la movilidad en Quin-
tana Roo, no para extorsionar, 
no para robar, no para que sean 
instrumentos para sacar dinero. 
Y lo digo claro, soy una mujer 
que combate la corrupción”, 
sentenció la titular del Ejecutivo 
quintanarroense.

Este equipamiento tuvo una 
inversión de 54 millones de pesos, 
y con estas patrullas se van a 
verificar las condiciones en las 

que se otorga el servicio de trans-
porte, aunado a que con las dos 
nuevas unidades móviles podrán 
emitir las licencias de conducir, 
sobre todo para aquellas perso-
nas que viven en comunidades 
alejadas.

“Hoy las licencias de conducir 
tienen encriptación grado mili-
tar, se toman biométricos de voz, 
huellas dactilares y reconoci-
miento facial, y estamos comuni-
cados con todas las arrendadoras 
del mundo para que esta licencia 
esté autorizada”.

Lezama Espinosa aseveró que 
lo que se recauda con la emi-
sión de las licencias no va para 
el gobierno estatal, sino que los 
recursos son dirigidos a los Ayun-
tamientos, y lo único que se hizo 
fue que ahora sólo hay una sola 
licencia homogénea para todo el 
estado, y ya no en cada municipio 
como anteriormente ocurría. 

En tanto, Rodrigo Alcázar 
Urrutia, titular del Imoveqroo, 
precisó que en esta administra-
ción se trabaja por brindar una 
movilidad segura, eficiente y 
accesible, ya que es una priori-
dad estratégica para el desarrollo 
del estado. 

“Entendemos que la movili-
dad no se trata de trasladarse de 
un punto a otro, sino de conectar 
comunidades, impulsar nuestra 
economía y garantizar que cada 
ciudadano, sin importar su ubi-
cación, tenga acceso a las opor-
tunidades. El transporte público 
es la columna vertebral de esta 
movilidad”, señaló el funcionario.

“Con estas patrullas, podre-
mos reforzar la vigilancia de las 
vías públicas, asegurar el cumpli-
miento de la Ley de Movilidad, y, 
lo más importante, responder de 
manera más efectiva a las nece-
sidades de la ciudadanía”, agregó 
Alcázar Urrutia.

 zLa gobernadora entregó 35 patrullas y dos unidades móviles al 
Imoveqroo.

Nepotismo y fallos 
por consigna en PJ
Z. CAMACHO Y  
M.A. BARRERA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
inminente reconstrucción del 
sistema de justicia pretende 
erradicar no sólo el nepotismo 
entre quienes ocupan los cargos 
más altos, sino además se busca 
cambiar a jueces y magistrados 
que protegen intereses particu-
lares o de grupo, con fallos por 
consigna y muy lejos de impar-
tir justicia pronta y expedita, 
como lo mandata la Constitu-
ción General de la República.

Una revisión del Padrón Elec-
trónico de Relaciones Familiares 
del Consejo de la Judicatura de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), arrojó a Luces 

del Siglo que más allá de las 6 
mil 755 redes familiares detec-
tadas se tienen identificados a 
136 magistrados y jueces con 
coincidencias en sus dos apelli-
dos entre todos los empleados 
y trabajadores.

El nepotismo se normalizó 
al interior del Poder Judicial 
como costumbre hereditaria del 
cargo de generación en genera-
ción, por parte de reconocidos 
magistrados o jueces que se 
ganaron el derecho de meter 
a trabajar a algún familiar, ya 
sea por el grado de consangui-
nidad (padre y madre, herma-
nos e hijas e hijos) o de afinidad 
(cónyuge o parientes políticos).  

Aun incurriendo en nepo-

tismo, los juzgadores no son 
sancionados en México, salvo 
cuando dicha acción resulte 
directa o indirectamente rela-
cionada con delitos penales 
específicamente tipificados.

Por el sentido de sus fallos, 
existen impartidores de justi-
cia que no han agradado a la 
autoridad federal ni a la socie-
dad porque con su actuación 
dejan abierta la sospecha de 
presunta corrupción, al entor-
pecer o retrasar procesos, brin-
dar la protección constitucional 
a potenciales delincuentes o 
resolver contrariamente asun-
tos que son sensibles para la 
comunidad.

Ponen bajo la lupa 
el desarrollo Maiim
MARCO ANTONIO BARRERA

TULUM, Q. ROO.- Ambientalistas 
lograron poner bajo la lupa de las 
autoridades a un lujoso condomi-
nio en venta al borde de la playa, 
que durante su construcción fue 
sancionado por incumplir con 
los permisos ambientales y el 
cambio de uso de suelo.

En un juicio de amparo, los 
integrantes de la organización 
civil “Defendiendo el derecho a 
un medio ambiente sano” con-
siguieron una orden judicial 
provisional que emplaza a las 
autoridades federales, estatales y 
municipales, a constatar la legali-
dad del desarrollo “Condominios 
Maiim” en materia ambiental, y 
la vigencia de permisos y licen-
cias de construcción para evitar 
la afectación del entorno natural 

frente al Mar Caribe en Tulum.
Igualmente, lograron que a 

31 de las propiedades inmobilia-
rias se les haga una anotación 
preventiva ante la oficina del 
Registro Público de Comercio del 
municipio de Solidaridad “como 
bienes sujetos a litigio”, para aler-
tar a los compradores.

En el juicio de garantías se 
solicitaron medidas cautelares 
para detener los trabajos en 
forma definitiva y se ordene a 
la empresa que deje de publicitar 
la venta de los condominios (lo 
cual no les fue concedido), hasta 
que se compruebe también que 
el cascajo generado por los tra-
bajos tampoco impide el proceso 
de desove de tortugas en la zona.

El proyecto inmobiliario está 
conformado por 38 departa-

mentos distribuidos en un par 
de edificios que se alzaron sobre 
predios de 600 metros cuadrados 
(m2). cada uno, con zonas comu-
nes entre alberca (320 m2), res-
taurante, lobby, gimnasio, club 
infantil y área de arte con una 
superficie conjunta de más de 
900 m2.

 zAmbientalistas lograron un 
amparo para que se verifique 
la legalidad de ‘Maiim’.

Reparten uniformes y útiles en escuelas
 OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En la entidad 
comenzó el ciclo escolar 2024-2025 
con la entrega de uniformes y úti-
les escolares de manera gratuita; 
además, el proceso de inscripcio-
nes se mantendrá abierto hasta 
el sábado 31 de agosto en línea.

Carlos Gorocica Moreno, titu-
lar de la Secretaría de Educación 
de Quintana Roo (SEQ), indicó 
que para este ciclo hay un ligero 
crecimiento en la matrícula, 
pues el año pasado se contabi-
lizaron 338 mil 815 y ahora alcan-
zaron 341 mil 679 estudiantes en 
educación básica.

“Hay un crecimiento del 0.8 
por ciento, menos del 1 por ciento 
de lo que es la matrícula escolar, 
las inscripciones siguen, inicia-
ron el 13 de agosto en su tercer 
periodo, porque fue febrero, 
luego mayo y ahorita cerrando 
en agosto. Siguen hasta el 31 de 
agosto en la página Padres en 
Línea”.

No obstante, en todo el 
estado mantendrán módulos de 
atención para recibir a aquellos 
padres de familia que quieran 
inscribir a sus hijos o cambiarlos 
de turno, sobre todo en Cancún 
y Playa del Carmen manten-
drán esta apertura, ya que por 

la movilidad a estas dos ciudades 
llegan personas diariamente.

Respecto a los libros de texto, 
apuntó que hasta el momento 
no han llegado todos los ejem-
plares, por lo que espera que en 
breve puedan contar con todo el 
material y repartirlos en todos 
los planteles.

“De los libros de preescolar 
nos faltan por llegar en su tota-
lidad. De los 2 millones casi 300 
mil libros de texto en el estado, 
tenemos el 50 por ciento, prácti-
camente ya recibido, pero hemos 
entregado el 80 por ciento, no 
vamos lentos, vamos un poquito 
atrasados”.

Cuestionado sobre el saqueo 
en las escuelas, Gorocica Moreno, 
consideró que, tras el periodo 
vacacional de verano, se presentó 
un saldo blanco, ya que, de las 2 
mil 700 escuelas, de las que mil 
800 son públicas, únicamente se 
presentaron dos robos en prima-
rias Cancún, una en Cozumel y 
otra más en Chetumal.

Con el arranque del ciclo esco-
lar, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa inició también con la 
entrega gratuita de 224 mil 524 
uniformes y mochilas, así como 
de 246 mil 397 paquetes de útiles 
escolares.  zComenzó el ciclo escolar 2024-2025 y se entregaron uniformes 

y útiles.

Reportaje especial

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Designación 
para Pemex
La presidenta 
electa Claudia 
Sheinbaum 
nombró a Víctor 
Rodríguez Padilla 
como próximo 
director de Pemex; 
se trata de un 
perfil científico 
y técnico, pues 
nunca ha ocupado 
un cargo público.  
 PÁG. 5
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Un nuevo 
vuelo
La compañía 
Aeroméxico 
tendrá un nuevo 
vuelo diario Miami-
Cancún-Miami a 
partir del 19 de 
diciembre, informó 
la gobernadora 
Mara Lezama, 
lo cual confirma 
el crecimiento 
turístico de la 
entidad.
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EN EL VASTO e intrincado laberinto del sistema judicial mexicano, la propuesta de una 
reforma que sacuda las estructuras de poder no sólo ha levantado polvo, sino también ha 
hecho que los jueces y magistrados, esos guardianes de la justicia, pongan el grito en el 
cielo. Porque claro, ¿quién querría soltar la mano que alimenta? Mientras en las calles se 
exige una justicia transparente y expedita, en los pasillos de los tribunales pareciera que 
la oscuridad se impone y la resistencia a cualquier cambio es la norma.
LA DEFENSA de la justicia en México ha sido durante mucho tiempo un baluarte que 
algunos dicen proteger, pero ¿qué tan protegida está cuando dentro de las propias filas 
del Poder Judicial existen más de 6,755 redes familiares? No es de extrañar, entonces, 
que en las oficinas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se respire una 
atmósfera de suspicacia. ¿Cómo no hacerlo cuando se identifican 136 magistrados 
y jueces que comparten apellidos entre sí? ¿Será mera coincidencia o una herencia al 
estilo monárquico?
EL NEPOTISMO, esa vieja costumbre que en nuestro querido México parece más 
arraigada que el mole, se ha instalado cómodamente en los sillones de los juzgados. 
Aquí, los títulos se reparten en familia, y los jueces que se ganaron su puesto más por ser 
“hijo de…” o “hermano de…” que por mérito propio, se ven en la situación de proteger los 
intereses privados o de grupo contraviniendo el marco legal. Eso sí, cuando las críticas 
arrecian, no dudan en sacar el viejo y desgastado manual de excusas: “Amenazas de 
muerte”, “presiones del crimen organizado” o cualquier otra excusa que justifique sus 
decisiones, como las de liberar a los delincuentes que ellos mismos deberían mantener 
tras las rejas.
AUNQUE este tipo de casos abundan, tomemos por ejemplo a Olga Estrever Escamilla, 
esa magistrada que decidió evitar la extradición del famoso Joaquín “El Chapo” Guzmán 
en 2015. Un par de años antes, en 2013, se excusó de emitir un juicio sobre el presunto 
enriquecimiento ilícito de Raúl Salinas de Gortari. No es casualidad que el apellido 
“Estrever Escamilla” también lo ostenten sus hermanas Silvia y Martha, quienes, en 
sus respectivas posiciones, han tenido que declarar su incompetencia en ciertos casos 
debido a conflictos de intereses familiares. Eso sí, cuando se trata de defender a los suyos, 
la incompetencia nunca aparece.
OTRO ejemplo brillante de este circo judicial es el caso de la magistrada Amanda 
Roberta García González, quien el mismo día que en Nueva York se encontraba 
culpable a Genaro García Luna por narcotráfico, ella decidió liberar las cuentas 
bancarias de su esposa. Por supuesto, es una coincidencia que su sobrino, Alberto 
Limón Lasón González, ocupe un cargo como secretario en su tribunal. ¿Corrupción? 
No, dicen, es simplemente un asunto de “negocios familiares”.
Y LA LISTA sigue, porque en este desfile de justicia a la carta no pueden faltar personajes 
como Horacio Armando y Sonia Hernández Orozco, quienes con un simple 
chasquido de dedos y una firma, pueden decidir la suerte de cualquier persona. Horacio, 
por ejemplo, fue quien permitió que Jesús Murillo Karam recibiera el beneficio de la 
prisión domiciliaria. ¿Será que la justicia en México se compra y se vende como en un 
mercado?
ENTONCES, ¿por qué tanto alboroto por una reforma judicial? Tal vez porque para estos 
jueces, una reforma significaría el fin de sus privilegios, de su herencia familiar y de sus 
negocios al margen de la ley. Porque claro, en un México donde el sistema judicial es 
tan corrupto como aquellos a quienes juzga, es mejor ser candil de la calle que alumbrar 
la oscuridad en casa. Y mientras la luz no llegue a esos oscuros pasillos, la justicia en 
México seguirá siendo una utopía.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

DE LAS CREATIVAS MÁS  
INFLUYENTES EN 2024
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Wendy 
Guevara sigue cosechando 
éxitos: ganadora del reality La 
Casa de los Famosos México; 
invitada especial al concierto 
de Madonna en CDMX; prota-
gonista de un mini telenovela 
durante los Juegos Olímpicos de 
París y, desde este lunes, una de 
Los 25 Creadores de Contenido 
Más Influyentes de 2024 a nivel 
mundial, de acuerdo con Rolling 
Stone.

La youtuber se posicionó en 
el número 25 del listado, publi-
cado este lunes en el portal de 
la revista, el cual refleja el nivel 
de admiración e influencia que 
tienen creadores de contenido 
a nivel internacional y de todo 
espectro, desde moda y comida, 
hasta comedia, cine y viajes.

“La estrella mexicana Wendy 
Guevara, conocida en el pasado 
como ‘la perdida’, es una ex tra-
bajadora sexual y creadora de 
contenido en YouTube que se pre-
sentó por primera vez al público 
hispanohablante en 2017, cuando 
ella y una amiga se volvieron 
virales por perderse en un bos-
que”, escribió el periodista Tomás 
Mier, de Rolling Stone, sobre la 
carrera de la youtuber.

“Profundizó su voz, bromeó 
sobre su identidad trans y dejó 
escapar su característica carca-
jada contagiosa. Unos años des-
pués, cientos de transmisiones 
en vivo y un reality show ganado, 
Guevara, de 31 años, es ahora la 
celebridad de Internet más bus-
cada en América Latina”.

La selección del listado, de 
acuerdo con la revista, se basó 

en una evaluación que calificó 
la “tasa de participación, el cre-
cimiento, la interacción con los 
pares, el número de seguidores” 
y las opiniones del staff.

En el caso de Guevara, la lista 
destaca su red social en la que 
tiene más seguidores, que es 
TikTok, con 4.6 millones de fans. 
Originaria de León, Guanajuato, 
la youtuber fue nominada entre 
500 influencers internacionales; 
Wendy es la única mexicana que 
logró colarse en el conteo.

“Cuando decidimos iniciar 
nuestra segunda lista anual de 
los creadores más influyentes, 
tuvimos que lidiar con una pre-

gunta muy subjetiva: ¿qué sig-
nifica tener influencia?”, explicó 
la revista.

“No se trata sólo de quién 
obtiene patrocinios. Se trata de 
que la gente te admire: que siga 
y comente tus publicaciones, 
interactúe con tu contenido y 
lo comparta, y que realmente se 
preocupe por lo que tienes que 
decir, para bien o para mal”.

En los tres primeros lugares 
de la lista brillan Mr. Beast (3), 
famoso creador de contenido con 
308 millones de suscriptores en 
YouTube; el dúo de comedia Rhett 
and Link (2) y el estadounidense 
Theo Von (1).

 zWendy Guevara.

 zSin revelar la causa, Mariah Carey compartió que su madre Patricia y su hermana Alison fallecieron 
este fin de semana.

Fallecen el mismo día, madre  
y hermana de Mariah Carey 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La can-
tante Mariah Carey se dijo “des-
trozada” por el fallecimiento este 
fin de semana, el mismo día, de 
su madre y de su hermana, según 
confirmó este lunes en una decla-
ración a la revista People.

“Me parte el corazón haber 
perdido a mi madre el fin de 
semana pasado. Lamentable-
mente, en un trágico giro de acon-
tecimientos, mi hermana perdió 
la vida el mismo día”, escribió la 
intérprete en el comunicado.

“Me siento bendecida por 
haber podido pasar la última 
semana con mi madre antes de 
que falleciera. Aprecio el amor, 
el apoyo y el respeto de todos 

por mi privacidad durante este 
momento imposible”.

Sin embargo, la también 
actriz, compositora y productora 
no proporcionó detalles sobre la 
causa de la muerte de Patricia 
Carey, su madre, quien tenía 87 
años, ni de su hermana Alison, 
de 63.

En su libro de memoria “The 
Meaning of Mariah Carey”, lan-
zado en 2020, la cantante habló 
largo y tendido sobre la com-
plicada relación con su madre 
Patricia.

“Como muchos aspectos de 
mi vida, mi viaje con mi madre ha 
estado lleno de contradicciones 
y realidades en pugna. Nunca ha 
sido sólo blanco y negro, ha sido 
todo un arcoíris de emociones”, 
escribió en su libro biográfico.

“Nuestra relación es una 
cuerda espinosa de orgullo, dolor, 
vergüenza, gratitud, celos, admi-
ración y decepción. Un amor 
complicado ata mi corazón al de 
mi madre. Pat, mi madre, a pesar 
de todo, creo que hizo lo mejor 
que pudo. Te amaré lo mejor que 
pueda, siempre”.

Una relación igual o más com-
plicada es la que llevó con su her-
mana Alison, con quien llevaba 
varios años distanciada. Alison 
incluso demandó a Mariah por 
acusaciones de abuso publicadas 
en sus memorias.

“Al menos en este momento, 
es emocional y físicamente más 
seguro para mí no tener ningún 
contacto con ella”, señaló la estre-
lla en “The Meaning of Mariah 
Carey”.
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Autoridades del Ayuntamiento se reunirán con transportistas

Ofrecen diálogo 
por tarifas en BJ
Para justificar  
una petición de 
aumento debe haber 
estudios técnicos

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Esta semana 
se celebrará una nueva reunión 
entre los concesionarios del 
transporte público y autoridades 
del Ayuntamiento, a fin de tratar 
el tema de un posible aumento 
de las tarifas, de acuerdo con el 
procedimiento estipulado para 
este tipo de solicitudes.

Así lo dio a conocer la presi-
denta municipal de Benito Juárez, 
Ana Paty Peralta de la Peña, quien 
expresó que el Ayuntamiento 
está abierto al diálogo con las 
empresas concesionarias para 
analizar el tema de una posible 
alza a las tarifas del transporte 
público, sin embargo, enfatizó 
que este incremento no puede 
hacerse de manera ilegal y arbi-
traria, sin el consenso del Cabildo 
y la Comisión Mixta Tarifaria.

Indicó que la administración 
municipal ya cuenta con un aná-

lisis sobre las diferentes situa-
ciones relativas al transporte 
público y los costos que conlleva, 
el cual buscarán complementar 
con el estudio técnico que los 

concesionarios entregaron ya al 
Ayuntamiento, con el objetivo 
final de tener no sólo precios jus-
tos en el transporte, sino mejo-
ras también en el servicio y la 

eficiencia.
Recordó que, si bien ha subido 

el precio del diésel, salarios y 
otros factores a considerar por el 
lado de los empresarios, tampoco 

se han observado las inversiones 
necesarias por su parte en lo que 
respecta a la mejora del servicio, 
con la excepción de los 100 nue-
vos camiones para las rutas de 
Zona Hotelera.

Apuntó que se tiene un plazo 
límite para dar una respuesta 
formal a los concesionarios, que 
concluye en la primera semana 
de octubre, la cual puede ser o 
no el aumento de las tarifas, por 
lo que esperan que se siga con la 
construcción del diálogo y llegar 
finalmente a un acuerdo que sea 
justo para los concesionarios y, 
sobre todo, para la ciudadanía.

Por su parte, Vicente Noya, 
director general de Turicun, 
declaró que las concesionarias 
presentaron ya los estudios téc-
nicos para analizar el posible 
aumento de las tarifas, pero vol-
verán a hacerlo esta semana ante 
la Comisión Mixta Tarifaria, a fin 
de lograr un acuerdo al respecto.

De acuerdo con Noya, el 
aumento propuesto de 5 pesos 

que pretendieron implementar 
el pasado 23 de agosto, se trataba 
de una alternativa a lo que real-
mente cuesta llevar un pasajero, 
pues según sus estudios, actual-
mente serían alrededor de 18.50 
pesos, en el caso de las rutas den-
tro de la ciudad.

Argumentó que parte del 
problema es que los empresarios 
han tenido que subsidiar la infla-
ción en los diferentes insumos 
requeridos para operar el trans-
porte público, a diferencia de lo 
que sucede en otros estados del 
país, donde se pueden mantener 
precios bajos ya que el gobierno 
subsidia en parte los costos.

“Lo que estamos solicitando 
es que se analice un ajuste en las 
tarifas y nosotros lo que vamos a 
proporcionar son los elementos 
de cuánto es lo que cuesta operar 
el servicio, es un tema nada más 
de presentar la realidad, de ver 
cuanto subieron todos los insu-
mos desde la última vez que los 
autorizaron”, finalizó.
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 zAna Paty Peralta, alcaldesa de Benito Juárez, dijo que esta 
semana habrá reunión con transportistas.

Imoveqroo sigue vigilando
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El director 
del Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo (Imoveqroo), 
Rodrigo Alcázar Urrutia, 
apuntó que sólo en Playa del 
Carmen sancionaron a 20 uni-
dades por incrementar la tarifa.

Comentó que en Cancún 
ya no se detectó por parte del 
Instituto a unidades cobrando 
de más, no obstante, precisó 
que ya con los operativos se 
garantizó que la trifa se man-
tenga en 10 pesos. 

“Las reuniones siempre 
están abiertas, nos hemos 
reunido en varias ocasiones, la 
Ley es muy clara y marca todo 
el procedimiento que se tiene 
que hacer, el problema son los 
estudios de movilidad que se 

tienen que hacer”. 
Insistió que no basta con 

que los concesionarios soli-
citen un incremento al cobro 
por el servicio, sino que tiene 
que justificarse a través de un 
estudio y depende del tiempo 
que tarden los consultores 
contratados por los sindicatos, 
y una vez que se presente es 
evaluado por el Instituto. 

Cuestionado sobre la 
inconformidad de los taxistas, 
quienes han pedido no se 
deje operar a Uber, el director 
apuntó que tendrán una nueva 
reunión y está siendo atendida 
esta petición, sin embargo, 
reconoció que la plataforma 
cuenta con un amparo. 

“No tiene permiso del 
estado, pero tiene una suspen-
sión del juzgado, yo siempre 

he dicho que está como en el 
limbo, pero está amparado; es 
uno nuevo.

“Recuerden que a raíz de 
que el juez les da el amparo en 
el anterior juicio, se hace una 
mesa de negociación donde 
se reforma un capítulo de la 
ley en plataformas digitales, 
pero una vez que se publica se 
amparan contra esta ley”.

Respecto a una protesta 
convocada por el gremio de 
transportistas de unidades 
federales por la entrada de 
Uber al Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún, para 
el próximo 31 de agosto, 
Alcázar Urrutia apuntó que 
esta semana tendrán una 
reunión para dialogar y ver de 
qué manera desactivan esta 
movilización. 

Juicios Orales, 
para septiembre
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Las obras para 
la construcción del Módulo de 
Juicios Orales en el Centro de 
Retención y Sanciones Adminis-
trativas en la Supermanzana 247 
lleva un avance de cerca del 90 
por ciento, y se espera que en el 
transcurso del mes de septiem-
bre pueda darse la inauguración 
de las instalaciones.

Máximo Martínez Canché, 
titular de la Dirección General 
de Juzgados Cívicos, declaró que 
actualmente se está trabajando 
sobre la capacitación para los jue-
ces a fin de que estén preparados 
para realizar los procesos bajo 
este nuevo sistema, que podría 
permitir atender alrededor de 
10 personas al día, dependiendo 
también del estado en que se 
encuentren las personas para 
ser juzgadas.

“Ya con esta nueva instalación, 
pues ahí el tiempo puede variar 
por el tema de las personas que 
se nos ponen a disposición, pero 
tenemos pensado a lo mejor esté 
calificando al día unas 10 perso-
nas a lo mucho, dependiendo de 
la forma en que lleguen, ya que si 

están intoxicados tenemos que 
darles un tiempo de recupera-
ción para poder determinar su 
situación”, expresó.

De acuerdo con lo estimado 
por la Dirección, a través de los 
juicios orales, se podría reducir 
hasta en un 50 por ciento el 
tiempo para concluir un proceso 
del Juzgado Cívico, pasando, por 
ejemplo, de 4 a 6 horas para un 
proceso en fin de semana a entre 
dos y tres horas.

Recordó que los jueces tuvie-
ron también la capacitación por 
parte de la Agencia de los Estados 
Unidos para el Desarrollo Inter-
nacional (USAID, por sus siglas en 
inglés), la cual se pudo realizar en 
tiempo y forma, la cual también 
fue relacionada con la realización 
de los juicios orales.

Mencionó que, durante esta 
temporada vacacional, se tuvo 
alrededor de 500 personas dete-
nidas en lo que respecta a la 
Zona Hotelera, principalmente 
por los delitos de alteración del 
orden público y venta ambu-
lante sin permisos, mientras 
que en lo que toca a la ciudad 
se reportaron alrededor de mil 
infracciones.

 zEl módulo de Juicios Orales podría inaugurarse en septiembre.

Destrucción de armas
Con el objetivo de seguir construyendo 
paz, fueron destruidas 381 armas de fuego, 
299 armas cortas y 82 armas largas, de las 
cuales 281 fueron aseguradas en acciones 
violentas registradas en el estado.

Registraron 312 
incidentes viales
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Direc-
ción de Tránsito Municipal de 
Benito Juárez indicó que desde 
el 19 de julio, fecha en que 
comenzó la temporada vaca-
cional de verano, hasta al 22 de 
agosto, se tenía un balance de 
más de 300 hechos de tránsito 
reportados, principalmente en 
vialidades como el bulevar 
Colosio, Avenida Bonampak 
y Avenida López Portillo.

Ezequiel Segovia Góngora, 
director de Tránsito, expresó 
que aproximadamente se 
atendieron 312 reportes en 
ese lapso, si bien reconoció 
que este número puede variar 
con respecto a las cifras de 
otras dependencias, como el 
C5, sobre todo por accidentes 
con daños menores, donde las 
partes llegan a un acuerdo rápi-
damente, por lo cual al llegar 
los agentes de Tránsito al sitio 
ya no encuentran los vehículos.

Apuntó que los accidentes 
se presentaron principalmente 
en el bulevar Luis Donaldo 
Colosio, donde se tuvieron 
reportes de un accidente prác-
ticamente diario, así como en 
las vialidades principales de 
la ciudad, como las avenidas 
Bonampak y López Portillo.

Dentro de las causas más 
comunes, se tuvo la invasión 
de carril, no respetar la luz roja 
en semáforos y realización 
de maniobras no permitidas, 
sobre todo en lo que respecta 
a las avenidas dentro de la ciu-
dad, mientras que en el bulevar 
Colosio uno de los principales 
problemas es la invasión de 

carril en conjunto con exceder 
los límites de velocidad, que 
llega a ocasionar colisiones.

En lo que respecta a las mul-
tas aplicadas por la Dirección 
de Tránsito en este periodo, 
mencionó que la mayoría fue-
ron por temas de estaciona-
miento en lugares no permi-
tidos, como banquetas, entra-
das-salidas, vías de circulación 
continúa y demás; a éstas, le 
siguen las multas por no res-
petar la luz roja en semáforos 
y por uso del celular al manejar.

Finalmente, indicó que, 
durante la temporada vacacio-
nal, la circulación se mantuvo 
controlada en lo general, con 
algo más de tráfico en las horas 
pico, sin embargo, recordó que 
para agilizar estos horarios la 
Dirección dispone agentes a los 
cruces a fin de agilizar la circu-
lación en estos puntos.

 zEzequiel Segovia Góngora, 
director de Tránsito en Cancún.
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Saldo  
blanco en  
planteles
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Contrario 
a ciclos educativos y recesos 
educativos anteriores, durante 
el periodo vacacional de verano 
los planteles escolares de la 
entidad libraron los embates 
de la delincuencia, dado que se 
registraron cero robos y actos 
de vandalismo, en los mil 800 
inmuebles que albergan jardines 
de niños, primarias y secundarias 
de los 11 municipios.

Así lo informó el coordina-
dor de Educación Básica de la 
Secretaría de Educación Pública 
de Quintana Roo, José Luis Lava-
dores Montero, al referirse al 
reporte presentado a la depen-

dencia por el personal docente, 
administrativo y de apoyo, que 
retornó a las escuelas desde el 
pasado lunes 19 de agosto.

El funcionario señaló que 
esto se logró gracias al operativo 
“Escuela Segura”, donde partici-
pan las fuerzas de seguridad de 
los tres órdenes de gobierno, 
maestros y personal educativo, 
padres de familia, y hasta vecinos 
de las escuelas, que en conjunto 
se encargan de vigilar los plante-

les durante la ausencia de clases.
En el verano de 2020 y 2021, 

durante el cierre de escuelas por 
la pandemia, se acumularon 182 
planteles con robo y vandalismo, 
lo que arrojo cálculos de poco 
más de 16 millones de pesos en 
pérdidas, por equipos mobiliario, 
cableado y tuberías sustraídas 
o dañadas por los delincuentes.

En el ciclo escolar 2022 y 2023 
la cifra disminuyo a 30 casos y las 
perdidas también se redujeron 

significativamente, de acuerdo 
con los datos proporcionados por 
el mismo funcionario.

Quien dijo que las cifras se 
presentaban mayoritariamente 
en colonias de alta marginación 
y en donde las autoridades y 
padres de familia detectaron 
focos rojos que fueron atendido 
en el ciclo vacacional que recién 
finalizó, con muy buenos resul-
tados para toda la comunidad 
estudiantil.

 zLas escuelas públicas del estado no sufrieron robos en el periodo vacacional.

Avanza gestión de patrimonio
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La Agen-
cia de Proyectos Estratégicos de 
Quintana Roo (Agepro), presentó 
y aprobó importantes avances en 
la gestión del patrimonio inmo-
biliario y las reservas territoriales 
del estado en la Tercera Sesión 
Ordinaria de la Junta de Gobierno.

Esto, con el objetivo de ase-
gurar la continuidad en las ges-
tiones, optimizando la adminis-
tración de los bienes inmuebles 
para garantizar un desarrollo 
ordenado y sostenible en bene-
ficio de la ciudadanía.

“Mediante el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo que promueve 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, se trabaja para tener 
un crecimiento ordenado y sos-

tenible, así como la protección 
del patrimonio inmobiliario de 
las y los quintanarroenses”, se 
indicó en un comunicado.

Además, indicaron, se busca 
construir una verdadera igualdad 
y justicia social, consolidando 
la transformación profunda del 
estado para que el bienestar lle-
gue a todos los rincones.

Durante la sesión, en la cual 

estuvo el director general de 
la Agepro, José Alberto Alonso 
Ovando, presentaron un informe 
detallado sobre los bienes inmue-
bles catalogados como reserva 
territorial, los cuales están en 
proceso de transferencia de 
propiedad.

Destacaron actividades como 
la actualización de la reserva terri-
torial mediante levantamientos 

topográficos, análisis documen-
tales, vuelos con drones, e infor-
mes técnicos que se anexaron al 
Sistema Integral de Información.

En la gestión inmobiliaria, se 
realizaron acciones que incluyen 
la adquisición de propiedades de 
carácter ejidal y privado, avan-
zando en la regularización de 
asentamientos humanos irregu-
lares que forman parte del patri-
monio inmobiliario del estado. 

La coordinación jurídica 
informó sobre las acciones reali-
zadas en el último trimestre para 
garantizar la seguridad legal de 
varias propiedades.

Finalmente, se informó sobre 
la baja de vehículos que ya no 
eran funcionales, autorizada 
por la Secretaría de Finanzas y 
Planeación (Sefiplan), los cuales 
serán subastados en un proceso 
próximo.

 zSe realizó la Tercera Sesión Ordinaria de la Junta de Gobierno de 
la Agepro.
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Primero  
está la  
soberanía: 
AMLO
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras adver-
tir que el embajador de Estados 
Unidos, Ken Salazar, no tiene 
nada que opinar sobre la reforma 
judicial, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo 
que prefiere que se sancione a 
México a través del T-MEC, que 
ceder en materia de soberanía.

El mandatario federal ase-
guró que el acuerdo con el 
vecino país y Canadá tiene 
finalidades de carácter comer-
cial, pero ese compromiso no 
convierte a México en apéndice 
o colonia de esos países.

Aseguró que no habrá pena-
lizaciones, pero el debate sobre 
el tema es interesante porque 
pone en el centro la indepen-
dencia nacional lograda a tra-
vés de la historia con muchos 
sacrificios.

“Es interesante también 
eso, debatirlo y que la gente 
sepa, aun en el caso —que no 
es real— de que hubiesen san-
ciones a México (vía T-MEC), 
nosotros los mexicanos tene-
mos que poner por delante 
nuestra soberanía.

“No podemos someternos, 
es la historia de México, es el 
sacrificio de mucha gente por 

lograr una patria libre, inde-
pendiente, soberana, eso está 
por encima de cualquier tra-
tado”, sostuvo.

Durante su conferencia 
mañanera López Obrador volvió 
a responder a las declaraciones 
del representante diplomático 
estadounidense en contra de la 
reforma al Poder Judicial que se 
discute en el Congreso mexicano.

Y es que, de acuerdo con el 
embajador, los cambios que se 
pretenden realizar a la Consti-
tución no sólo permitirían la 
infiltración del narcotráfico y 
pondrían en riesgo la demo-
cracia, sino también las rela-
ciones bilaterales en materia 
comercial.

El presidente insistió que 
ningún extranjero debe inter-
venir en asuntos nacionales, 
aun cuando se busque una 
justificación por las supues-
tas implicaciones con el T-MEC.

El viernes pasado, Ken Sala-
zar se dijo dispuesto a dialogar 
con el gobierno mexicano para 
intercambiar opiniones sobre 
la elección de jueces a través 
de las urnas, planteada en la 
reforma de AMLO.
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Asciende juez que lo liberó

Va a juicio 
operador 
del CJNG 
en aduana
Procesan a mando  
en Manzanillo por 
lavado y delitos 
contra la salud

ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un Juez 
federal vinculó a proceso a Aldrin 
Miguel Jarquín, alias “El Chapa-
rrito”, presunto jefe en Colima del 
Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG).

La Fiscalía General de la 
República (FGR), a través de la 
Fiscalía Especializada en Mate-
ria de Delincuencia Organizada 
(FEMDO), presentó señalamien-
tos en contra de “El Chaparrito”, 
y también contra Diana Laura 
Morga y Juan Salvador Barajas, 
todos integrantes del CJNG.

“Aldrin J” fue vinculado por 
su probable responsabilidad 
en los delitos de delincuencia 
organizada con la finalidad de 
cometer delitos contra la salud, y 
operaciones con recursos de pro-
cedencia ilícita en la modalidad 
de posesión de recursos dentro 
del territorio nacional.

A su vez, Diana Morga y Juan 
Barajas fueron vinculados por ser 
“probables responsables de los 
delitos anteriores, más los de 
posesión de cartuchos y carga-
dores para armas de fuego de uso 
exclusivo del Ejército, Armada y 
Fuerza Aérea; contra la salud en 
la modalidad de posesión con 
fines de comercio en su forma 
de venta de fentanilo y de clo-
nazepam; y contra la salud en la 
modalidad de narcomenudeo de 
marihuana”, indicó la FGR en un 
comunicado.

“El Chaparrito” fue apre-
hendido hace una semana en 
Mérida, Yucatán, en un operativo 
de agentes de la Policía Federal 
Ministerial adscritos a la FEMDO.

Las autoridades federales 
ubicaban a Jarquín como uno 
de los principales mandos del 
CJNG, sólo por debajo del líder 
máximo Rubén o Nemesio Ose-
guera Cervantes “El Mencho” y 

Julio Alberto Castillo Rodríguez, 
el principal operador en el trá-
fico de drogas y precursores 
químicos.

Estaba identificado como el 
jefe de plaza de la organización 
criminal en Colima, donde se 
encuentra la Aduana de Man-
zanillo, el principal puerto mer-
cante del país y punto de entrada 
de precursores químicos.

El 12 de marzo de 2022 “El Cha-
parrito” fue capturado por pri-
mera vez en Zapopan, Jalisco, en 
compañía de Diana Laura Morga 
Vega y Juan Salvador Barajas 
Figueroa. Los tres fueron arrai-
gados por 80 días en el Centro 
Federal de Investigaciones (CFI) 
de la FGR.

El 4 de junio de ese año el Juez 
acordó liberarlo del CFI y le pidió 
a “El Chaparrito” que acudiera 
unas horas después al Centro de 
Justicia de Almoloya para conti-
nuar la audiencia.

El presunto narcotraficante 
huyó y la FGR tardaría 2 años 
con 2 meses y 14 días para 
recapturarlo.

En tanto, Daniel Ramírez Peña, 
el Juez que le dio la libertad en 
aquella ocasión, ascendió a 
magistrado y fue adscrito al Tri-
bunal Colegiado de Apelación del 
Trigésimo Segundo Circuito, con 
sede en la ciudad de Colima.

 zAldrin Miguel Jarquín 
controlaba el paso de drogas 
por Manzanillo.

Nombra Sheinbaum 
mando para Pemex
ZÓSIMO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta electa Claudia Shein-
baum nombró a Víctor Rodrí-
guez Padilla como próximo 
director de Petróleos Mexicanos 
(Pemex).

Rodríguez Padilla es Doctor 
en Economía de la Energía por 
la Universidad Pierre Mendès 
France de Grenoble, grado que 
obtuvo en 1990. Tiene maestría 
en Ingeniería Energética por la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (1985) y se licenció en 
Física en la misma Casa de Estu-
dios en 1983.

Actualmente se desempeña 
como profesor en el Departa-
mento de Sistemas Energéticos 
de la Facultad de Ingeniería de la 
UNAM. Asimismo, ha sido pro-
fesor invitado en la Universidad 
de California en San Diego, en el 
Instituto de la Américas en Cali-
fornia, y universidades en Bolivia 
y Colombia.

Como académico, sus líneas 
de investigación incluyen: ener-
gía y desarrollo; política y pla-
neación energética; organización 
y regulación de las industrias de 
la energía; con tratos y régimen 
fiscal de los hidrocarburos y 
seguridad energética.

Sheinbaum Pardo se refirió 
a Rodríguez Padilla como “un 
defensor de las empresas energé-
ticas de la nación, de la soberanía 
energética y una de las personas 

que más conoce el sector energé-
tico mexicano”.

En su oportunidad, Rodríguez 
Padilla agradeció a la presidenta 
electa la invitación a sumarse a 
su Gabinete.

“Es un honor, un reto y una 
gran responsabilidad”. Señaló 
que en los próximos días inte-
grará un equipo con expertos en 
la materia.

Mostró su acuerdo con la 
política petrolera del actual sexe-
nio, y agregó que Pemex no se 
limitará a hacer petróleo, “ahora 
vamos a hacer proyectos nuevos” 
con asociaciones para los proyec-
tos del futuro. “Pemex dará un 
cambio hacia la sostenibilidad”, 
aseguró.

Se trata de un perfil científico 
y técnico, pues Rodríguez Padilla 
nunca antes había ocupado un 
cargo público.

En la academia mexicana 
ha sido reconocido con el Pre-
mio Nacional de Investigación 
Económica Jesús Silva Herzog, 
la Cátedras Especiales Mariano 
Hernández Barrenechea y Odón 
de Buen y la medalla Gabino 
Barreda en la UNAM.

Se ha vinculado con el sector 
público como asesor en el Senado 
de la República, la Cámara de 
Diputados, la Auditoria Supe-
rior de la Federación, el Consejo 
de la Judicatura, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), entre otras dependencias 
gubernamentales.

También ha sido consul-
tor de la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe 
(Cepal), la Organización Latinoa-
mericana de Energía, Oxfam y 
la Iniciativa Climática México. 
Fue miembro fundador de del 
organismo no gubernamental 
Observatorio Ciudadano de la 
Energía.

Víctor Rodríguez Padilla tiene 
42 años de experiencia en el sec-
tor energético y es viejo conocido 
de Claudia Sheinbaum. Ambos 
han escrito, en coautoría, artí-
culos científicos y periodísticos.

Con respecto al actual direc-
tor de Pemex, Octavio Romero 
Oropeza, Claudia Sheinbaum 
informó que se mantendrá 
como parte de su equipo. Pos-
teriormente detallará el cargo 

que ocupará.
Después de presentar a los 

integrantes del Gabinete legal, 
excepto los titulares de la Secre-
taría de la Defensa y la Marina, a 
quienes revelará en septiembre, 
Sheinbaum comenzó con el Gabi-
nete ampliado.

El último nombramiento fue 
el pasado miércoles, cuando la 
próxima mandataria informó 
la incorporación del jefe de 
Gobierno de CDMX, Martí Batres, 
quien estará al frente del Insti-
tuto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE).

Algunos de los puestos que 
siguen pendientes son: Conagua, 
SAT, Infonavit, Conade, DIF, INPI, 
INDEP, Indaabin, Lotería Nacio-
nal, y Banobras.
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 zVíctor Rodríguez Padilla será el próximo director de Pemex.

 zAMLO dijo que embajador de 
EU no debe opinar nada sobre 
la reforma judicial.

Será la 
transición 
tersa y  
armoniosa
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A dife-
rencia de lo que sucedía en las 
pasadas administraciones, la 
entrega-recepción del gobierno 
federal será un proceso terso y 
armonioso y bajo un esquema 
de coordinación y transparen-
cia, aseguró Rosa Icela Rodríguez, 
futura secretaria de Gobernación.

“Nosotros formamos parte del 
mismo equipo de trabajo y esta-
mos coordinándonos para que 
haya una transición ordenada, 
responsable y eficiente”, dijo la 
actual secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana durante la 
instalación de la Mesa de Coordi-
nación para la Transición.

“Será, sin duda, un proceso 
terso y armonioso en el que 
estarán participando los titula-
res de todas las entidades de la 
Administración Pública Federal 
en funciones, de la mano con los 
servidores públicos del gobierno 
entrante”.

El propósito, aseguró, es que 
ninguna acción de gobierno se 
detenga y evitar afectaciones a 
la ciudadanía.

Desde hace cerca de un año, 
comentó, la Secretaría de la 
Función Pública dio acompa-
ñamiento a este proceso admi-
nistrativo, por lo que se tienen 
avances sustantivos basados en 
las leyes en la materia.

“Sin embargo, desde el 
momento en el que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación entregó la constan-
cia de mayoría a la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum Pardo 
se iniciaron las gestiones para la 
instalación de la Mesa de Coordi-
nación para la Transición”, indicó.

Luisa María Alcalde, titular 
de la Secretaría de Gobernación, 
afirmó que esta mesa funcionará 
como un órgano colegiado tem-
poral que estará integrado por 
el Gabinete legal y ampliado 
en funciones y el Gabinete 
designado.

“La mesa será presidida por 
las secretarias de Gobernación 
que seremos facilitadoras de la 
comunicación eficiente entre 
dependencias y le vamos a 
dar seguimiento puntual a los 
acuerdos que se vayan tomando, 
vamos a atender cualquier situa-
ción o inquietud que pueda sur-
gir”, precisó.

Cada una de las dependen-
cias y entidades, dijo, es decir, 
sus titulares, deberán instalar 
sus propias mesas de transi-
ción acompañadas de las sub-
secretarías, de las unidades de 
administración y finanzas, de 
los jurídicos o sus equivalentes 
y de las personas que consideren 
fundamentales.

Discuten reforma
Diputados iniciaron la discusión en la Comisión de Puntos 
Constitucionales sobre el dictamen de la reforma judicial. Se prevé 
que este martes aborden las reservas que presentarán las diferentes 
fracciones parlamentarias.

Arriesga Infonavit más en un fondo
MOISÉS RAMÍREZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Infona-
vit tiene un exceso de liquidez 
que destina a su fondo de inver-
sión de largo plazo, el cual tiene 
riesgos más altos que la cartera 
hipotecaria, señala un análisis de 
Standard & Poor’s (S&P).

El recurso que el Instituto del 
Fondo Nacional para la Vivienda 
de los Trabajadores (Infonavit) 
tiene de más se debe a que hay 
un modesto crecimiento del cré-
dito que ofrece, añade el docu-
mento publicado a finales de 
junio pasado.

Al cierre del primer semestre, 
el flujo de efectivo fue de 740 mil 
380 millones de pesos y 96 por 
ciento de estos recursos es admi-
nistrado en el Fondo de Apoyo a 
las Necesidades de Vivienda de 
los Trabajadores (FANVIT), señala 
el último reporte financiero del 
Instituto.

El 25 por ciento de los recursos 
en el FANVIT está invertido en 
acciones, añade el reporte de la 
calificadora.

Durante el sexenio, los recur-
sos disponibles (provenientes 
sobre todo de aportaciones de los 
derechohabientes) administra-
dos por el FANVIT han ido al alza.

En 2019, alrededor del 90 por 
ciento del flujo de efectivo estaba 
en el FANVIT, un año después 
era 89 por ciento, en 2021 subió 
a 94 por ciento, en 2022 a 96 por 
ciento, en 2023 escaló a 97 por 
ciento y en 2024 regresó a 96 
por ciento, detallan los reportes 
del Instituto con corte al primer 
semestre de cada año.

Los informes financieros 
revelan que, derivado de las 

mayores cantidades de flujos 
enviados al FANVIT, al cierre de 
junio el dinero administrado 
por ese fondo representó el 30.1 
por ciento del activo total del 
Infonavit.

Ese cociente representa 17 
puntos porcentuales más res-
pecto al 12.3 de participación de 
junio de 2019, al comienzo de la 
actual administración.

La calificadora considera que 
el fondeo del Infonavit seguirá 
expandiéndose más rápidamente 
que su cartera de crédito, lo que 
derivará en un exceso de liquidez, 
la cual se invierte en el FANVIT.

“Este fondo genera un con-
sumo de capital significativo, 
considerando que gran parte 
de él está invertido en acciones, 
que según nuestro modelo de 
capital tienen cargos de riesgo 
mucho más altos que la cartera 
hipotecaria.

“Por lo tanto, esperamos que 
los activos ponderados por riesgo 
sigan creciendo por encima de la 
base de capital. Nuestro índice de 
capital ajustado por riesgo (RAC, 
por sus siglas en inglés) para 
2024-2026 es de 7.5 por ciento, 
lo que todavía consideramos 
adecuado”, señaló S&P.

Avance
Debido a su lenta expansión del crédito, el Infonavit ha tenido 
que invertir cada vez más de su flujo de efectivo en su fondo 
FANVIT, el cual representa mayor riesgo que las hipotecas.

RecuRsos en el FAnVIT 
(Millones de pesos nominales,  primer semestre de cada año, 
participación de flujo de efectivo*)

Fuente: Reportes financieros del Infonavit

740,894

711,258
96%*

208,693

187,824
90%*

20242019
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Cruz Azul, Tigres, Toluca y Atlas lideran en la tabla general

Siguen equipos 
invictos tras la 
Leagues Cup
La ‘máquina’  
tiene la mejor 
defensiva en el 
Apertura 2024

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Jornada 5 
marcó el regreso por completo 
de la Liga MX tras la pausa de la 
Leagues Cup. De los cinco clubes 
invictos que quedaban antes del 
torneo internacional, sobreviven 
cuatro: Cruz Azul, Tigres, Toluca 
y Atlas se mantienen en los 
primeros lugares del Apertura 
2024. Sólo los Pumas sufrieron 
su primer descalabro de la tem-
porada, cuando se midieron ante 
los rojinegros.

La ‘máquina’ se mantiene en 
el liderato con 13 puntos, (mismas 
unidades de Monterrey, que tiene 
un partido más). Los dirigidos por 
Martín Anselmi presumen de 
cuatro victorias y un empate, con 
11 goles a favor y uno en contra, 
son la mejor defensiva del tor-
neo y la segunda mejor ofensiva 
(con una anotación menos que 
Tijuana). 

Caso similar para Toluca que 
marcha en el tercer lugar de la 
clasificación, con 11 puntos, los 
mismos que los Tigres y Atlas. Sin 
embargo, los ‘diablos rojos’ están 
en mejor posición gracias a sus 
nueve dianas a favor (la quinta 
mejor ofensiva del Apertura 
2024), por sólo cuatro en contra.

Cabe mencionar que los cua-
tro invictos de este torneo se 
encuentran entre las mejores 

defensivas, los Tigres sólo han 
recibido dos goles, después está 
Toluca con cuatro tantos en con-
tra, seguido de Atlas con cinco 
anotaciones concedidas.

Todos estos equipos presu-
men también con un jugador 
que lleva tres o más dianas en 
este inicio del Apertura 2024 y. 
se colocan en el Top 10 del cam-
peonato de goleo. Paulinho con 
los ‘diablos’ presume de cuatro 
goles, Carlos Rotondi de Cruz 
Azul, André-Pierre Gignac de los 
universitarios y Eduardo Aguirre 
por los rojinegros cuentan con 
tres anotaciones.

Para la próxima fecha, Cruz 
Azul pondrá su invicto a prueba 
frente al América, Atlas visitará 
a Atlético San Luis, Toluca se 
enfrentará a Necaxa y Tigres a 
los Pumas.  zLos cuatro equipos invictos figuran entre las cinco mejores defensivas del torneo.

Preocupa a Red Bull triunfo de McLaren
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Las alarmas 
comenzaron a sonar en la escu-
dería Red Bull, luego del triunfo 
de McLaren en el Gran Premio de 
Países Bajos. Para Helmut Marko, 
asesor del equipo austriaco, la 
velocidad que mostró el mono-
plaza de Lando Norris en el Cir-
cuito de Zandvoort y la ventaja 
sobre Max Verstappen ponen en 
peligro tanto el campeonato de 
pilotos como de constructores, 
a falta de nueve carreras por 
disputarse.

“Es un resultado alarmante. 
Como dijo Max antes del des-
canso de verano, el equipo 
tiene que trabajar más duro y 
debe encontrar mejoras por-
que así su campeonato está 
en peligro”, declaró el asesor 
de RB a Motosport. Marko 
recalcó que “ambos” títulos 
están juego.

La última victoria de Red Bull 
fue en el Gran Premio de España, 
desde entonces, Mercedes ha 
ganado tres carreras (Austria, 
Gran Bretaña y Bélgica), mientras 
que McLaren se llevó dos triunfos 
(Hungría y Países Bajos), además 
en algunas ocasiones pudo tener 
a dos pilotos en el podio.

En tanto que el equipo aus-
triaco se quedó fuera del Top 
3 en tres de las últimas cinco 
competencias. Por lo que Lando 
Norris de McLaren ha acortado 
la distancia a 70 puntos de Vers-
tappen y su escudería está a 30 
unidades de tomar el primer 
lugar.

“Tenemos que entender mejor 
el coche, que haya más equilibrio 
porque con más equilibrio hay 
más confianza para el piloto y 
menos desgaste de neumáticos. 
Pero las actualizaciones tienen 
que aportar una mejora, no sólo 
teórica, también de tiempo”, 
apuntó Marko.

Verstappen terminó en 
segundo lugar en Países Bajos 
con 23 segundos de diferencia 
sobre Norris. El neerlandés señaló 
los problemas que tuvo durante 
la preparación. “Parece que 
somos demasiado lentos. En un 
momento dado, ya nada giraba ni 
respondía. En la siguiente vuelta 
no pude hacer nada”, lamentó el 
piloto. zEl monoplaza de Max Verstappen terminó 23 segundos detrás de Lando Norris.

Vuelve Juju Smith-Schuster  
con los Kansas City Chiefs
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

KANSAS, E.U.-JuJu Smith-Schus-
ter vuelve a los emparrillados con 
Kansas City. Los Chiefs recupera-
ron al receptor abierto de 27 años 
para la próxima temporada de 
acuerdo con medios especiali-
zados de la NFL.

Smith-Schuster volverá a 
Kansas City con lo que proba-
blemente sea un acuerdo de 
nivel mínimo, ya que todavía se 
le deben 7 millones de dólares 
de su contrato garantizado con 
Nueva Inglaterra, en 2023.

El jugador es una buena 
opción para los bicampeones 
de la NFL porque es un receptor 
experimentado que conoce bien 
su sistema de juego. Juju llegó al 
equipo en 2022, proveniente de 
Pittsburgh, donde estuvo cinco 
campañas, y tuvo una impor-
tante actuación con los Chiefs 
registrando 933 yardas recibi-
das y tres touchdowns, donde 
fue parte del título en el Super 
Bowl LVII. 

Ese desempeño le permitió 
al receptor firmar un contrato 
de tres años, a partir de 2023, 
y 33 millones de dólares con 

los Patriots. Sin embargo, el 
desempeño de Smith-Schus-
ter se vio empañado por lesio-
nes, pues el año pasado, en su 
primera temporada con ellos, 
padeció una molestia crónica 
en una rodilla y sólo jugó 11 
partidos.

Después de superar una con-
moción cerebral y una lesión en 
el tobillo que lo llevó a la lista de 
lesionados, los Patriots lo libera-
ron el pasado 9 de agosto.

En siete temporadas en la NFL, 
JuJu acumula 430 recepciones 
para 5 mil 48 yardas y 30 recep-
ciones de anotación.

El ex DT de México‚ 
Eriksson falleció 
a los 76 años
RAFAEL LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Sven-Go-
ran Eriksson, ex director técnico 
de la Selección Mexicana, falleció 
a los 76 años el lunes tras sufrir 
cáncer de pancreas, informó su 
familia.

“Después de una larga enfer-
medad, Sven-Goran Eriksson 
murió en su casa rodeado de su 
familia. Los dolientes más cer-
canos son su hija Lina; su hijo 
Johan con su esposa Amana y su 
nieta Sky; su padre Sven; su novia 
Yanisette con su hijo Alcides; y su 
hermano Lars-Erik con su esposa 
Jumnong. La familia pide que 
se respete su deseo de llorar en 
privado y de no ser contactados. 
Puedes dejar tus condolencias 
y saludos en el sitio web www.
svengoraneriksson.com “, repor-

taron a través de un comunicado.
Eriksson fue diagnosticado 

con cáncer de páncreas en fase 
terminal el pasado mes de 
enero. El estratega quería des-
cansar y despedirse en su lugar 
natal Sunne, Suecia, junto a su 
familia.

Al frente de la Selección Mexi-
cana, Eriksson dirigió 13 partidos 
(entre 2008 y 2009), con saldo 
de seis triunfos, un empate y 
seis derrotas. El técnico sueco 
estuvo al frente de equipos como 
la Roma, Sampdoria, Lazio, Ben-
fica y la Selección de Inglaterra, 
donde fue el primer estratega no 
británico de los ‘tres leones’. 

En marzo de este 2024, Sven 
cumplió su sueño de dirigir al 
Liverpool FC, en un partido de 
caridad organizado con leyendas 
del club que enfrentaron al Ajax.

 zEl estratega sueco estuvo al frente de México entre 2008 y 2009.

 zEl estratega sueco estuvo al 
frente de México entre 2008 y 
2009.

Primera  
sorpresa
La griega Maria 
Sakkari es la 
primera tenista del 
Top 10 eliminada 
del US Open. La 
jugadora se retiró 
durante su juego 
con Yafan Wang, 
por una lesión 
en el cuello y el 
hombro.
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El otoño se aproxima y los cárdigans son una prenda imprescindible en el armario  
de los caballeros. Apuesta por diseños con detalles a contraste y combínalos con pantalones  

de vestir, mezclilla o diseños cargo. ¡No hay reglas!

Pieza clave

La raya diplomáti-
ca, un clásico de la sastrería 
formal, es un básico del ar-
mario femenino. Su versati-
lidad y elegancia hacen de 
este estampado una gran 
opción tanto de atuendos 
casuales como de looks más 
sofisticados, experimenta 
con él y consigue un estilo 
empoderado y seductor. 

¡Todo a rayas!
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Mejillas  
deencanto

El secreto para aplicar  
correctamente el blush y 
conseguir un acabado natu-
ral con efecto de aerógrafo 
está en la brocha. Modelos 
redondos y densos te ayu-
darán a recoger la cantidad 
adecuada de producto y li-
berarla de manera suave. z  B
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z Laura Mercier

z It Cosmetics
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z Fenty 

¿sabías que...?
El estilista Law Roach descubrió su 
pasión por la moda al trabajar en una 
tienda de ropa vintage. Su creatividad 
lo ha llevado con celebridades como 
Céline Dion y Anya Taylor-Joy. 

Pasión
tweedpo

r e
l

La nueva coLección de chaneL 
rinde homenaje a este materiaL,  

a manchester y a Lo hecho a mano

z La modelo 
Thereza Holanova 
luce estas prendas 
cómodas, coloridas 
y elegantes.

¿Qué es el tweed?
Es una lana áspera y resistente, origina-
ria de Esocia, que posee una textura ca-
lada y elástica. Se fabrica en tejido liso 
o de sarga, y muchas veces presenta el 
patrón en forma de espina de pescado, 
llamado frecuentemente “herringbone”. 
Se destaca por ser uno de los materia-
les más resistentes y sostenibles.

talleres involucradosLa coLección
z Lemarié: Plumas  

y flores.
z Masaro: Calzado.
z Lesage: Bordados.
z Geoges Desrues: 

Botones y joyería.

z Maison Michel: 
Sombreros.

z Montex: Bordados.
z Robert Goossens: 

Escultura y orfebrería.
z Paloma: Telas delicadas.

z También se suman 
prendas de  mezcli-
lla deslavada.

z Modernizan  
un clásico  
material inglés.

Fernando Toledo

Fue en la industrial Manchester, 
lugar que también es cuna de 
muchos movimientos de rock, 
en donde Virginie Viard presen-
tó su colección Métiers d’Art, de-
dicada a honrar el trabajo de los 
talleres especializados que la-
boran para esta casa de moda 
fundada por la legendaria Coco.

Y para ello, la diseñadora re-
currió el tweed, uno de los ma-

teriales favoritos de Chanel, el 
cual fue descubierto por 

Gabrielle Chanel durante sus vi-
sitas a esta zona con su amante 
el Duque de Westminster.

Así, no es de extrañar que 
exista un aire inglés en esta co-
lección que optó por diferentes 
trajes sastre, en colores vibran-
tes, mezclados con boinas a 
juego y acompañadas de flats 
o zapatos bajos, otra de las inno-
vadores comodidades que Coco 
introdujo en la moda moderna. 
Aunque también se vieron boti-
nes rudos en cuero negro.

Cashmere, lanas, sedas y 

terciopelos se unieron en esta 
colección que desfiló en una de 
las calles más emblemáticas de 
Manchester para mostrar abri-
gos, sacos, faldas, minivestidos 
y faldas envolventes. Además, 
pudo verse un claro homenaje 
al futbol, del cual esta ciudad es 
una de las grandes capitales pa-
ra los aficionados.

En cuanto a las siluetas, son 
más amplias, sueltas y holgadas, 
muchas en línea A, lo cual agre-
ga un aire de comodidad y liber-
tad a cada uno de los looks mos-

trados en esta colección, hecha a 
mano, por artesanos calificados 
y herederos de ese gran saber 
por sus antepasados.

La mezclilla desteñida y tra-
tada en diversos tonos fuertes 
también se hizo presente para 
acentuar que la moda la incluye 
igualmente dentro de sus mate-
riales favoritos para adaptarse a 
la modernidad.

Presentamos aquí a la mo-
delo Thereza Holanova captada 
por la lente de Ricardo Chávez 
en la Casa Izeba.

Fotos: Ricardo Chavez @regionmt Estilismo: Erick Piñon @erickpinion  

Productor: Black Art @blackartstudio_ Maquillaje y peinado: Tania Palomino  

@tania_makeup_ Modelos: Tereza Holanova @tereza_holanova_ para @newiconmodels 

Aasistentes de foto: Daniela Gracida @danielagracidaa Locación: Casa Izeba @casaizeba
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